

## DIALOGUE INTERRELIGIEUX

Le Mouvement des Focolari, fondé sur une profonde spiritualité centrée sur l'unité et sur la fraternité entre tous les êtres humains, a découvert sa vocation au dialogue interreligieux il y a plus de cinquante ans.

On trouve le fondement du dialogue dans un écrit de Chiara Lubich de 1946 : *« L'âme doit, avant tout, fixer le regard sur l'unique Père de tant de fils. Puis regarder toutes les créatures comme enfants de ce Père unique. Dépasser sans cesse par la pensée et par le cœur toutes les limites imposées par la vie (seulement) humaine et prendre l'habitude de tendre constamment à la fraternité universelle en un seul Père qui est Dieu<sup>1</sup>. »* (Citation)

C'est dans les années 60 que Chiara Lubich a eu l'intuition que le Mouvement s'adresserait aussi à des personnes d'autres croyances, lors d'une visite à la tribu Bangwa, dans une vallée reculée du Cameroun. Elle se souvient en ces termes de cette première perception<sup>2</sup> : *« Un jour leur chef, le Fon, a réuni les milliers de membres de son peuple pour une fête dans une grande clairière au cœur de la forêt, pour nous offrir leurs chants et leurs danses. Là, j'ai eu l'impression très forte que Dieu, comme un immense soleil, nous étreignait tous, eux et nous, dans son amour. Pour la première fois de ma vie j'ai pressenti que nous aurions également des liens avec des personnes de traditions non chrétiennes. »*

Cependant, l'événement fondateur du début officiel du dialogue interreligieux a eu lieu en 1977, à l'occasion de la remise du Prix Templeton pour le progrès de la religion à Chiara Lubich.

Dès lors, le Mouvement des Focolari a établi – par l'intermédiaire de son Centre pour le Dialogue Interreligieux (CDI) et de ses Centres présents dans plusieurs pays – d'intenses relations fraternelles avec des milliers de fidèles et de nombreuses institutions, associations, mouvements et organisations des religions les plus variées, dans la conviction que l'amitié entre des personnes de différentes croyances est un potentiel vital pour la construction de la fraternité universelle. La formule que Chiara donne pour réaliser un monde fraternel est : *« Ceux qui sont près de moi ont été créés comme un don pour moi, et moi comme un don pour eux<sup>3</sup>. »*

Il s'agit donc d'un dialogue entre frères et sœurs. Un dialogue soutenu par l'écoute, la communion et la collaboration. C'est un dialogue qui nous fait découvrir la diversité, quelle

---

<sup>1</sup> Chiara Lubich, in *Pensée et Spiritualité*, Nouvelle Cité 2003, p.54.

<sup>2</sup> Chiara Lubich, Aix-La-Chapelle, Allemagne, 13 novembre 1998- *« Mon expérience dans le domaine interreligieux : points de la spiritualité ouverts aux religions »*)

<sup>3</sup> *Pensée et Spiritualité*, *« Réflexions : rien n'est petit de ce qui est fait par amour. »*, Nouvelle Cité 2003, p. 131.

qu'elle soit, comme un don. C'est un chemin de connaissance et de découverte à suivre ensemble, quotidiennement, dans un grand esprit d'accueil. Il peut élever le niveau de nos relations à une profonde dimension spirituelle et nous pousser à vivre des valeurs humaines plus profondes, pour travailler ensemble à diffuser le Bien et la fraternité.

Les relations et la collaboration interreligieuse des Focolari englobent des bouddhistes (*theravada* et *mahayana*), des musulmans (chiites et sunnites), des juifs (conservateurs, orthodoxes et réformés), des hindous (de divers courants), des adeptes des religions traditionnelles africaines. Il y a aussi des contacts avec des shintoïstes, des sikhs et des bahá'í. Avec un grand nombre d'entre eux a commencé un parcours de dialogue qui va au-delà du simple respect et de la tolérance, et débouche sur des relations qui témoignent que l'esprit du Bien fait de tous une seule famille.

Outre les activités de formation du Centre pour le Dialogue Interreligieux au niveau international et celles des Centres répartis dans le monde, il existe une École permanente pour le dialogue interreligieux qui a son siège à la cité pilote *Pace* de Tagaytay (Philippines), centre de rencontre pour le rayonnement de la spiritualité des Focolari en Asie.

**Contacts** - Centre pour le Dialogue Interreligieux - Mouvement des Focolari  
Via Frascati, 306 - 00040 Rocca di Papa (Roma-Italia)  
e-mail : [inter.rel@focolare.org](mailto:inter.rel@focolare.org)

### Quelques événements interreligieux fondateurs

**1966** – Visite de Chiara Lubich au peuple Bangwa, au Cameroun. C'est là qu'elle a la première intuition que le Mouvement aura aussi des contacts avec des personnes d'autres croyances.

**1966** – À Tlemcen en Algérie, s'ouvre un focolare. Aujourd'hui, la communauté d'Algérie est essentiellement composée de musulmans.

**1977** – Au Guildhall de Londres, Chiara reçoit le Prix Templeton pour le progrès de la religion. Sont présents des représentants de nombreuses religions. C'est ainsi que commence officiellement le dialogue avec des fidèles de différentes religions.

**1981** – À Tokyo, invitée par le révérend Nikkyo Niwano, fondateur du Mouvement laïc de renouveau bouddhiste Risho Kosei-kai, Chiara parle, dans leur grand temple à dix mille personnes, de son expérience chrétienne. Commence ainsi un dialogue et une collaboration féconde dans le domaine humanitaire en faveur de la paix.

**1982** – Début de la collaboration avec le forum multireligieux de la *World Conference Religions for Peace (WCRP)*, la "*Conférence Mondiale des Religions pour la Paix*", (NdT : devenue aujourd'hui "*Religions pour la Paix*").

**1994** - Chiara Lubich est nommée présidente honoraire de la WCRP.

**1997** - À Bangkok (Thaïlande) elle rencontre le Patriarche suprême du bouddhisme thaïlandais, H.H. Somdet Phra Nyanasamvara, qui encourage le dialogue et la collaboration avec le Mouvement. À Chiang Mai, au nord de la Thaïlande, invitée par le Grand Maître Ajahn Thong Sirimangalo, Chiara Lubich communique son expérience spirituelle à de nombreux moines, moniales et laïcs bouddhistes.

**1997** - Elle donne son témoignage devant trois mille musulmans afro américains de *l'American Society of Muslims*, à la mosquée Malcolm X de Harlem, à New York, invitée par l'imam W. D. Mohammed qui en est le fondateur.

**1998** - À Buenos Aires, Argentine, Chiara rencontre les membres de la *B'nai B'rith (Fils de l'Alliance)*, l'une des plus anciennes organisations humanitaires juives du monde. A partir de là, se développe un dialogue qui débouche chaque année sur une Journée annuelle pour la Paix.

**1999** - À Amman, Chiara Lubich parle à la VII<sup>e</sup> Assemblée de la WCRP intitulée « *Action globale en faveur du vivre ensemble* », avec un exposé sur : « *Une spiritualité au service du vivre ensemble* ».

**2000** - À Washington D.C. (USA), lors d'un Congrès, elle intervient devant plus de cinq mille participants - chrétiens des Focolari et musulmans afros américains de *l'American Society of Muslims*. C'est une nouvelle étape d'un dialogue qui se poursuit dans plusieurs villes des États-Unis.

**2001** - En Inde, elle reçoit à Coimbatore (Tamil Nadu), le Prix « *Défenseur de la Paix* » du Shanti Ashram et du *Sarvodaya Movement*, deux institutions gandhiennes. Elle présente également son expérience spirituelle à Mumbai, à la *Somaiya University*.

**2002** - À Castel Gandolfo (Rome) est organisé le premier symposium Hindou-Chrétien entre des membres du Centre d'études des Focolari et d'éminents universitaires hindous. De nombreux symposium ont eu lieu depuis dans différents pays du monde avec des hindous, des bouddhistes, des juifs et des musulmans.

**2003** - En Inde, Chiara Lubich et ses collaborateurs poursuivent le dialogue avec des personnalités hindoues au *Somaiya College*, avec le *Bharatiya Vidya Bhavan*, avec la *Swadhyaya Family*, avec les gandhiens du *Sarvodaya Movement* et avec la *Gandhigram University*.

**2004** - À Londres, elle est invitée à intervenir lors d'une Journée portes ouvertes au *Westminster Central Hall* sur le thème : « *Quel avenir pour une société multiculturelle, multiethnique et multireligieuse ?* »

**2008** – Des chrétiens et des juifs se rencontrent à Jérusalem, pour proposer une nouvelle perspective aux problèmes séculaires entre les trois religions monothéistes.

**2010** – Maria Voce (Présidente du Mouvement des Focolari de 2008-2021) rencontre à Tokyo le Rév. Nichiko Niwano, Président de la RKK, et Kosho Niwano, Présidente désignée, pour rappeler et confirmer le lien entre les deux Mouvements et l'engagement à collaborer dans la société et pour la paix.

**2014** - À Castel Gandolfo (Rome) est organisé un Congrès international interreligieux, en présence de 400 personnes de différentes religions provenant du monde entier, en contact avec le Mouvement des Focolari.

**2018** – Des chrétiens et des musulmans se rencontrent à Castel Gandolfo (Rome) durant le Congrès International Interreligieux « *Ensemble porteurs d'espérance* », moment extraordinaire avec 400 participants de 24 pays.

**2019** – À Birmingham (Royaume Uni) Maria Voce, Présidente du Mouvement des Focolari, signe la « Charte de la paix pour le pardon et la réconciliation » avec Bhai Sahib Bhai Mohinder Singh, leader spirituel sikh et Président du *Guru Nanak Nishkam Sewak Jatha*, UK.

**2024** – À Castel Gandolfo (Rome) aura lieu le deuxième Congrès International Interreligieux intitulé « *One Human Family* », avec la participation de personnes de différentes religions provenant du monde entier ; ce Congrès veut être un espace de communion et de réflexion sur les défis et l'engagement pour la paix : paix avec les personnes et paix avec la Création.